

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

Año II

Jueves 29 de Abril de 1937

Núm. 243

EDICIÓN DE PROVINCIAS

RESUMEN INFORMATIVO

PÁGS.

Los patronos franceses organizan la resistencia contra la dictadura socialista comunista 3.^a
L. B'um s'ate del Gobierno, la U. R. S. S. ordenará una huelga general en Francia 3.^a
Las murallas de Marquina fueron asaltadas bravamente por nuestras tropas 6.^a

SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!!

Durango ha caído en poder de nuestro Ejército

Calma absoluta en Madrid

El día es de calma absoluta en el frente madrileño, donde hoy solamente el cañón ha puesto su nota estridente en la tranquilidad de la jornada.

En algunos sectores los rojos se dedicaron exclusivamente a lanzar cañonazos sin ton ni son, como si la música artillera fuera suficiente a mantener un peligro que no existe.

Prisioneros cogidos al enemigo dicen que se preparan a celebrar la fiesta del trabajo el primero de mayo. Nosotros no preguntamos en qué puede consistir esa fiesta en día que ellos no trabajan para nada, como no sea que los que descansan sean los pistoleros asesinos que se dedican a fusilar personas indefensas.

Ya se guardarán muy bien de dis-

traerse de sus vanguardias y aprovechar el primero de mayo en comisiones al estilo de hace años, puesto que en ello les va la vida y la capital.

Personas evadidas de la zona roja confirman las manifestaciones del alcalde de Madrid, Rafael Henche, cuando tomó posesión del delicado cargo que ahora se le ofreció, diciendo que había necesidad absoluta de evacuar la capital, puesto que la grave situación de la misma podía complicarse a medida que transcurra el tiempo.

Finalmente, nuestra nota meteorológica del frente madrileño: hoy ha hecho bastante frío, pero las nubes han sido un tanto respetuosas y se han abstenido de regar estos campos de guerra, fendiendo el tiempo a mejorar.

Aumentan los desórdenes en Rusia

Serios motines en la región del Volga

Riga.—Noticias probredentes de Rusia dicen que continúan las sublevaciones y disturbios en Beluchistan y Turquesia.

También, y a consecuencia del hambre, han estallado serios motines en la región del Volga. La población hambrienta asalta los depósitos de comestibles y se registran sangrientos choques entre los amotinados y la policía, la cual ha hecho uso de las ametralladoras, produciendo gran número de muertos.

El descontento entre la población aumenta, pues se ha anunciado ya el tercer empréstito para el plan quinquenal que, forzosamente, ha de ser cubierto por los obreros y empleados.

Nuestros soldados se encontraban ayer a dos kilómetros de Guernica

Se tomaron también Urcia, Mardi, Yurreta, Ispaster, Amoroto, Calamendi, Lequeitio, Motroyo, Tampona, Auslestia, Ardalegui, Guernicai, Cenarruza, Garay, ermita de San Cristóbal, Navarniz y Arrazúa

Boletín Informativo del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 28 de abril de 1937.

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Aragón.—Tiroteos y cañoneos, habiéndose presentado en nuestras líneas 13 milicianos y tres carabineros, todos ellos con armamento.

Frente de Madrid.—Fuego de cañón y fusil, presentándose nueve milicianos con armamento.

Frente de Asturias.—Se ha perseguido al enemigo, que intentaba filtrarse en el sector de Láncara, cogiéndole 13 muertos con armamento y habiéndose presentado en nuestras filas 19 evadidos del campo rojo, siete de ellos con fusil.

Frente de Vizcaya.—Han continuado con toda energía y rapidez las operaciones en este frente, habiéndose ocupado los pueblos y puntos siguientes: Urcia, Mardi, Yurreta, Ispaster, Amoroto, Calamendi, Lequeitio, Motroyo, Tampona, Auslestia, Ardalegui, Gaerriaiz, Cenarruza, Garay, Ermita de San Cristóbal, Navarniz, Arrazúa, el monte Gallarrey, y habiendo avanzado nuestras líneas hasta dos kilómetros al norte de Guernica.

Se ha tomado por asalto, después de un fuerte combate, la ciudad de Durango, cuyas alturas dominantes habían sido dominadas y tomadas previamente en lucha. Los intentos enemigos de convertir esta ciudad en baluarte defensivo fueron anulados, y los cadáveres enemigos fueron resultado de tan vano empeño.

Los fugitivos vascos que se acogen a nuestras columnas cuentan espantados las tragedias de las villas que, como Guernica, quemada y destruida por el fuego intencionado de los rojos cuando nuestras tropas se encontraban a más de 15 kilómetros de distancia. La indignación de las tropas nacionales no puede ser mayor por las calumniosas maniobras de los dirigentes vasco-soviéticos que, después de destruir por el fuego a sus mejores ciudades, culpan a la Aviación nacional de tales actos de barbarie. Guernica no constituía en ningún momento un objetivo militar de la Aviación nacional, que sólo persigue los objetivos militares en combate y los industriales de la retaguardia. Coincide esta falsedad con el hecho de que la Aviación no pudo volar en estos últimos días por las nubes y lluvias que no le permitieron elevarse. El número de prisioneros es elevadísimo, así como el de milicianos vascos y santanderinos, que se acogen a nuestras columnas.

EJERCITO DEL SUR

Tiroteos sin trascendencia. Salamanca, 28 de abril de 1937. De Orden de S. E., el general segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Marín Moreno.

El espectáculo de Eibar recién ocupada

Un pueblo en ruinas por la avilantez anarco-separatista

Después de un maravilloso paisaje hemos de subir la cuesta de Elgueta en nuestro camino hacia la villa. Aquí los destrozados son mayores; puede decirse que el pueblo está casi destruido. El viejo arco de la entrada, subsiste. A su alrededor se amontonan varios coches y camiones destrozados por el fuego. La iglesia está destruida también. Han quedado varios habitantes. Es un dolor verles reconocer sus hogares.

Presenciamos hace días el ataque aéreo y artillero a Inchorta, la terrible posición que lleva este nombre, y la curiosidad nos lleva a trepar a un picacho. Trincheras y refugios, cartuchos innumerables, incontables granadas, el monte está cubierto en la totalidad de sus cumbres por hoyos y más hoyos; el liro ha sido preciso y matemático. Oímos decir a persona que es una autoridad en la materia, que esta precisión artillera no ha sido hasta ahora igualada.

Pero el tiempo urge; hay que visitar Eibar. Empezando la subida de la carretera, y en lo alto de la misma, vemos un ataque de vehículos; ha habido que habilitar un paso provisional sobre un hoyo causado hoy en la carretera por una granada.

Salvado el obstáculo, nos lanzamos cuesta abajo en dirección a Eibar. Los despojos, cartucheras, etcétera, que hallamos al paso da idea de la prisa con que han abandonado el conforino los bermejos. Cañones y coches quemados. Se oyen algún tiro lejano.

Cerca de Eibar vemos una columna de humo. El recuerdo palpable que dejaron aquí los rojos, como lo dejaron en Irún, por destrucción bárbara y sistemática. Más camiones y coches, sacos terrosos.

En un recuerdo, ostentando en un costado las famosas iniciales U. H. P., otro coche que prestaba servicio inmediato.

Pero ya estamos en Eibar y pasamos a su plaza principal. La desolación reina donde antes todo era actividad y bullicio. El Ayuntamiento en lastimo o estado. La famosa casa del pueblo, destruida completamente, conserva únicamente la puerta de su fachada. Los otros lados de la plaza, en igual estado y en el centro de la misma varios enormes hoyos, calificados de la buena puntería de la aviación. Ausencia total de la población civil. Los pocos habitantes empezaban a reaparecer y a reconocerse unos a otros.

Por su calle principal nos dirigimos hacia donde parece salir la gigantesca columna de humo. Es la iglesia parroquial de San Andrés que está ardiendo. Han acudido ya los bomberos de San Sebastián y Vitoria, que no pueden atender a los varios siniestros provocados por los rojos. El fuego es importante; las mangueras arrojan agua sin cesar. Parece que afortunadamente, el magnífico retablo del siglo XVI, ha sido salvado; no así otras obras de arte. En una casa próxima hay otro incendio inpresionante. Se oyen detonaciones de cartucheras o materia de droguería. El aspecto del pueblo es desolador. Quizás la furia en la destrucción no ha sido como la de Irún; pero sí de la intensidad de la misma. Vemos fachadas milagrosamente sostenidas en pie y casas quemadas.

Es indudable que hay mucha destrucción debida a la proximidad del frente durante muchos meses, pero la mayoría se ve ha sido por destrucción sistemática alaban donar la población. Hay varias casas humeantes.

Amenaza con reproducirse el siniestro, y los bomberos individualmente acuden a estos pequeños detalles. Improbable es la labor que ha efectuado y la que a estas horas hayan seguido.

No hemos intentado recontar las casas destruidas por falta de tiempo, pero es impresionante el espectáculo.

Los rojos han empleado también la dinamita para la destrucción. Hay casas destruidas sin fachadas, mostrando su interior completo. En la parte baja el taller, y en las superiores, viviendas, con un corte seccional, vertical, como en una exposición.

Gran parte del utillaje industrial de la villa ha sido destruido y llevado. Unos dicen que a Deusto, otros que a Guernica y otros que a Bilbao. Apenas hay cristales sanos. Los tres o cuatro siniestros grandes que había en el momento de visitar a Eibar, a las siete de la tarde, y los numerosos de menor cuantía, producen un gran color. Los escasos habitantes empezaban ya a regresar de los caseríos donde se habían escondido. Algunas mujeres me abrazaban llorando.

Las casas aparecen ya ostentando banderas españolas en sus fachadas. Los hombres lucen camisas de Falange y boinas rojas. ¿Quién es el que se preocupa ante una eventual ocupación de una villa de reunir estos distintivos? El caso es que después de una ocupación surgen por encanto de todas partes.

Los pocos calabreses que vimos por las calles son distintos de los que conocíamos. Han perdido su jocunda alegría. Las casas se han puesto a tono con la honda tragedia. Se oye, de vez en cuando, el ruido de la caída de algún muro y el crujido de un fuego que se propaga a las casas inmediatas.

El espectáculo es desolador. ¿Cuánto tardará Eibar en volver a tener su categoría anterior? La pregunta es prematura. Las cosas que pueden influir en ello son complejas; pero de esta visita a Eibar sacamos una impresión desoladora del pueblo destruido.

Los rojos han incendiado Lequeitio y Guernica

Quiere atribuirnos a nosotros estas pruebas de su salvajismo

Salamanca, 28.—Combatientes vascos que han huido del campo de batalla, que aun no han entrado en Lequeitio, comunican que las tropas rojas, antes de retirarse de Lequeitio, y Guernica, han incendiado estas poblaciones siguiendo sus normas tan salvajes como bárbaras.

El mundo no debe dejarse engañar por las calumnias e inexactitudes de los radios rojos y de los Gobiernos de Euzkadi y Valencia que una vez más tratan de atribuir

a los Nacionales la destrucción y los incendios que ellos mismos realizan. Ni ayer ni hoy ha volado la aviación Española debido al mal tiempo, ni se llevaron a cabo operaciones de bombardeo sin objetivo de que carecen Lequeitio y Guernica en estos momentos.

Que conste que los incendios que provocan los marxistas en las ciudades que abandonan, son obra exclusivamente de la barbarie roja.

La lucha en el frente de Vizcaya continúa localizada en el sector de las operaciones inmediatas.